

Pésame a familia de coronel (r):

Cheyre respalda a los militares procesados y da señal interna

El jefe del Ejército defendió la "vida digna" de Barriga y calmó las aguas al interior de su institución.

PHILLIP DURÁN P.

Una potente señal de apoyo a los militares investigados en causas de derechos humanos dio ayer el comandante en jefe del Ejército, general Juan Emilio Cheyre, al visitar a la viuda y los tres hijos del coronel (r) Germán Barriga, quien se suicidó el lunes pasado lanzándose del piso 18 de un edificio.

Con este gesto, Cheyre reafirmó el respaldo entregado el miércoles por el general Javier Urbina, quien había acudido como comandante en jefe subrogante a la misa fúnebre del fallecido coronel (r).

El jefe del Ejército —quien incluso suspendió sus vacaciones en la Décima Región— decidió realizar la visita a la viuda de Barriga, Judith Cosmelli, y sus tres hijos en medio de la fuerte polémica por la dilación de los procesos de derechos humanos en que están involucrados numerosos militares en retiro.

El tema ha sido objeto de per-

manente preocupación en el alto mando de la institución castrense. El propio Cheyre ha señalado en ocasiones anteriores que es necesario definir un "horizonte temporal" en relación con los procesos pendientes, que sólo en la Corte de Apelaciones de Santiago alcanzan los 258 casos, seis de los cuales han sido fallados.

Específicamente, Barriga había sido sometido a proceso por la desaparición de 12 miembros de la directiva del Partido Comunista en 1976, además de tres causas vinculadas a la CNI, organismo al que perteneció desde 1977, tras la disolución de la DINA a la que ingresó en 1974.

"Una vida digna"

Aunque ayer Cheyre declinó reiterar su postura frente al tema de los derechos humanos, destacó la figura del coronel (r) Barriga —de quien fue compañero en la Escuela de Infantería— como un hombre "que vivió una vida muy digna" y que "no eligió el

camino que le tocó vivir".

"Además, lo que llama la atención es que los hechos que tienen que ver los tribunales se ventilen por la prensa y que no se rescate al verdadero coronel Barriga, que es mucho más que sus cuatro años en una actividad que no eligió", indicó Cheyre.

En medio de las críticas que han realizado militares retirados, en el sentido de que los gestos realizados por el Ejército —como el reconocimiento institucional de las violaciones a los derechos humanos— no han sido retribuidos, Cheyre resaltó especialmente el hecho de que, en su carta, Barriga pidiera perdón.

"Quiere decir que él también deja una constatación fehaciente de que hay dolor", indicó el jefe castrense.

Aunque en el Gobierno sólo se enteraron la noche del jueves del gesto que realizaría el general Cheyre, se optó por no pedir mayores, conscientes de la complicada situación interna que enfrenta el general de Ejército a raíz

del suicidio de Barriga y del mal estar de los ex uniformados, quienes respaldaron la acción del comandante en jefe.

Incluso, los fuertes dichos del ministro de Defensa, Jaime Ravinet —quien exhortó el jueves a los militares en retiro a "acostumbrarse" a que se cumpla la ley—, no fueron bien evaluados, pues ponían al gobierno respondiendo al ex jefe de la DINA, general (r) Manuel Contreras.

En ese escenario, el vocero de Gobierno, Francisco Vidal, enfatizó que "no son incompatibles la doctrina del general Cheyre del 'nunca más', no es incompatible que el Ejército de Chile, de todos los chilenos, con expresiones de solidaridad básicas de humanidad".



FOTO FAMILIAR.—El coronel (r) Barriga junto a su hija María Isabel.

Hija del coronel (r): "Mi padre facilitó los procesos"

María Isabel Barriga dijo que el general Cheyre resaltó que su progenitor siempre estuvo dispuesto a enfrentar la justicia.

DAVID MUÑOZ

Como "adecuado" calificó el gesto del Comandante en Jefe del Ejército, Juan Emilio Cheyre, la hija mayor de coronel (r) Germán Barriga, María Isabel. Además, dijo que su familia está agradecida y tranquila.

Señaló que la visita se debe a que existía una cercanía entre el general Cheyre y su padre, ya que ambos fueron compañeros en la Escuela de Infantería a principios de los '60. Sin embargo, cuando terminó este período, tomaron rumbos distintos.

Barriga participó en la DINA en el gobierno militar, a raíz de lo

cual fue procesado en cuatro casos por violaciones a DD.HH.

Respecto de esta última etapa, María Isabel dice que su padre no fue visitado por Cheyre cuando fue procesado. "Él nos explicó que como Comandante en Jefe, no le correspondía estar visitando a los procesados, porque la gente mal interpreta", dijo.

"Vino a acompañarnos"

Respecto de las críticas que recibió el gesto de Cheyre en algunos sectores, dijo que "hubo declaraciones espantosas. Él (Cheyre) sólo vino a acompañarnos en el dolor, algunos interpretaron

que esto en el fondo perjudicaba los procesos, y eso no es así, él está consciente, y sabe que mi padre nunca quiso estar ahí (en la DINA)".

María Isabel dijo además que el general Cheyre resaltó la disponibilidad de Barriga para enfrentar a la justicia.

"Al él le consta que mi padre facilitó las cosas cuando tuvo que declarar. Nunca negó que había estado en la DINA, como otros lo han hecho. Nunca negó que había conocido los lugares de tortura, él (Cheyre) habló muy bonito de mi padre, y lo único que le pedí es que lo hiciera público", señaló.

Apoyos y rechazos

José Miguel Insulza, Vicepresidente de la República: "Uno puede visitar a las familias y sobre todo cuando son familias de uniformados, en el caso del Comandante en Jefe, para presentar sus condolencias y el gobierno no tiene ninguna crítica para formular al respecto".

General (r) Luis Cortés Villa: "El gesto del general Cheyre no sólo refleja el sentir de la familia militar, sino también el grave problema por el que atraviesan los militares en retiro con procesos pendientes".

Lorena Pizarro, presidenta Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos: "El general Cheyre siempre hace declaraciones de buena crianza, pero en hechos concretos no exige a quienes dependen de él ya sea en retiro o en servi-

cio activo, que entreguen la información a los tribunales de Justicia. Eso es lo que tiene que hacer el general Cheyre, pedir que quienes sepan el destino de los desaparecidos digan qué sucedió con ellos".

Guillermo Teillier, secretario general del PC: "No se va a llegar a ningún lado si esa institución sigue apoyando a los torturadores".

Eduardo Contreras, abogado de derechos humanos: "La presencia de Cheyre no contribuye. Me parece tan indebido como tratar de empalmar los juicios de DD.HH. en curso en la Región Metropolitana con la Reforma Procesal. Es a todas luces inconstitucional y sería el colmo que la ya parchada constitución de Pinochet sea enmendada de nuevo para favorecer a violadores de DD.HH."



DIVERSION GETZ

HYUNDAI



- EQUIPAMIENTO: **DESDE \$4.990.000**
NUEVO GETZ 3 PUERTAS
- Dirección Servoasistida
 - Doble Air Bag • Completo equipamiento eléctrico
 - Neblineros
 - Radio CD • Alarma OPCIONALES:
 - Motor 1.3 - 80 HP / 1.6 - 104 HP
 - Aire Acondicionado
 - Nueva versión Automática

• **AUTOMOTORES GILDEMEISTER:** Av. Américo Vespucio 570, Pudahuel - Fono: 6404000 / Alameda 2488, Santiago - Fono: 6984858 / Vitacura 2955, Las Condes - Fono: 3353080 / Av. Las Condes 12.256, Las Condes - Fono: 2152530 / Portugal 306, Santiago - Fono: 2224467 / Movicer, local 623, Huechuraba - Fono: 9501880 / Av. Pajaritos 2595, Maipú - Fono: 7662042 / Av. Francisco Bilbao 2669, Providencia - Fono: 5820490 / Mall Plaza Vespucio local AP 114 - 115, La Florida - Fono: 2945660 / Mall Tobalaba Local AP 26 27, Puente Alto - Fono: 8753505 / Mall Plaza Norte, Auto Plaza, Huechuraba - Fono: 7211464 • **CURIFOR:** Av. V. Mackenna 5951, La Florida - Fono: 3919011 / Panamericana Sur Km. 37, Linderos - Fono: 8211858 • **OLEAFLAÑO:** Av. Matta 1537, Santiago - Fono: 6874220 • **HERNANDEZ MOTORES:** Camino Lonquén 8981, Santiago - Fono: 4677400 • **GUILLERMO MORALES:** Av. Vitacura 5373, Vitacura - Fono: 2184411 • **HYUNDAI ELISEO:** Av. Francisco Bilbao 4076, Las Condes - Fono: 2088141 • **LIRALARRAIN:** Seminario 602, Providencia - Fono: 4735500 • **MORGAN Y RECASENS:** Av. V. Mackenna 1236, Santiago - Fono: 3807700 / Av. Irarrázabal 577, Nuñoa - Fono: 2049346 • **VEGA ARTUS RANCAGUA:** Miguel Ramírez 199 - Fono (72) 213338, Rancagua.

Fotografías con Opcionales.



AUTOMOTORES GILDEMEISTER